

La Almudaina

PRECIOS DE ABOÑO
España 1 24
Extranjero (Unión Postal) 2 54

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Oficinas: Conquistador, 30

Edición de la noche

LA ACTUALIDAD

Cántico de Navidad

En todos los pueblos de la tierra, en todas las ciudades donde se congrega la estirpe humana, junto al polo ó sobre el ecuador, desde Spitzberg hasta Natal, desde Londres hasta Singapur y Melbourne, resuena en estos momentos el himno sublime de la Noche Buena, expresado en mil idiomas distintos y con arreglo á una prodigiosa variedad de tradiciones y matices locales, entonado por la voz del anciano y del niño, acompañado por rabeles, caramillos, zampoñas y cuantos instrumentos traen á la memoria una edad primitiva y pastoral, de dulce ingenuidad y pureza.

El planeta, al rodar esta noche por los espacios siderales, deja la resonancia del universal villancico. En la oscuridad de los siglos claró una aurora espléndida; y cada año al volver el día, reaparece el reflejo luminoso y espectral de la noche divina. Al levantarse la Hostia, á media noche, en las grandes basílicas, en el corazón de las urbes inmensas bañadas de eléctricos resplandores ó en el oratorio de las ermitas solitarias envueltas en nieve, el mismo estremecimiento sacude á la humanidad, á la parte escogida y predilecta de la humanidad por cuyo espíritu ha pasado la influencia bienhechora y suave de Cristo. La familia se concentra y agrupa; el prógido y el ausente vuelven á los hogares olvidados y una corriente sentimental unifica las edades y los temperamentos en esas asambleas familiares, igualmente gratas al niño y al anciano, junto al árbol simbólico, cerca del nacimiento sugestivo, poseídos todos de misteriosa esperanza en la estrella de Oriente y en futuras y lejanas Epifanías...

Allá en los campamentos de Mukden; más lejos, en las horribles colinas de Port-Artur, blanquean los huesos limpiados por las aves de rapaña que siguen á la victoria y á la derrota y gozan de sus despojos. Las armas relucen á la luna en los pabellones del vivac; los fogonazos, como puntos luminosos, indican la posición de las inciertas baterías. En las ambulancias de la Cruz roja olores de anestésicos y mal alimentadas lamparillas delatan el albergue del Dolor. Peones indiferentes, en larga fila, en la claridad de la noche serena, abren las zanjas que deben engullir millares de cuerpos insepultos, caídos en espantables y jamás oídas hecatombes...

Gloria in excelsis Deo et in terra pax hominibus bonae voluntatis!

INFORMACIONES PARA "LA ALMUDAINA,"

Políticas

22 Diciembre.

Claudio Frollo, en *El Gráfico* combate el *fulanismo* que intoma según él nuestra política, pretendiendo curar ese paludismo con la terapéutica francesa. Es que espíritu tan sagáz observador como Claudio Frollo, no se enteró de que como en Francia, el partido conservador español dejó de ser un instrumento de Gobierno, de una pieza, con un sólo eje como en tiempos de Cánovas del Castillo?

Llegó Silvela al poder hace dos años y formó el último ministerio de ponderación: en aquel Gobierno estaba representada «la revolución desde arriba» con que Maura sintetizara su política, Villaverde el presupuesto de regeneración, Dato el intervencionismo en la cuestión social.

Las impaciencias de Villaverde malograron la política de Silvela; fué el ilustre hacendista á la Presidencia del Congreso, se presentó á las mayorías con un programa de Gobierno que le llevó á la cabecera del Gobierno; fracasó en pleno parlamento, y la retirada de Silvela precipitó el advenimiento de Maura.

Que ocurrió después? Un atavismo en las alturas, provocó una crisis y á Maura sucedió un ministerio sin color, un ministerio de puro trámite.

No es esto lo que ocurre en Francia? La obra de Valdeck la sigue Combes sin que para afrontarla necesite el apoyo de «Comités y juntas locales». La política francesa busca su apoyo en movimientos de opinión, como la buscó Maura.

Ha terminado su misión el partido conservador? Terminaron las actuales Cortes?

El empeño que muestra el actual Gobierno en dirigir las elecciones de Marzo inducen á creer que no.

La vuelta de los liberales que se creyó y sigue creyéndose próxima, pudiera alontanar un ministerio Dato.

No es esto una profecía, un calendario; es una tendencia que va tomando cuerpo.

Dato tiene en cartera un proyecto de cajas de Retiro para obreros, continuación, complemento, de la Ley de accidentes del trabajo.

No pudiera ser conveniente plantear tan importante problema á un ministerio Dato?

Por de pronto el actual Gobierno anuncia para el 19 la reapertura de las tareas parlamentarias ¿con qué finalidad?

No pueden tomarse en serio esas versiones que suponen al Gabinete Azérraga-Lalerva animado de continuar la política de Maura. Si esta se realiza algún día, será ocupando la cabecera del banco azul el elocente Diputado por Mallorca.

La actual mayoría ha dado pruebas de un impersonalismo esperanzador, algo así, como el desprecio á ese *fulanismo* de que se lamenta Claudio Frollo.

Ayudó á Silvela, á Villaverde á Maura, y apoyaría á Dato si éste llegase á obtener la confianza de la corona.

Y lo que ocurre en el partido conservador ocurrirá en el liberal si su obra ha de ser fructífera. Dentro del credo liberal hay tendencias claramente definidas. Montero y Canalejas sienten la democracia de distinta manera, aún siendo los dos radicales, y ahondando un poco, quizá en los procedimientos de Gobierno, no son dos gotas de agua Moret y el Conde de Romanones. Los cuatro cuando sea poder el partido liberal pueden ser Presidentes del Consejo de Ministros, si sus amigos no se dividen como no se han dividido los conservadores para la obra común.

La época de los grandes partidos, rígidos, de una pieza, con solo un eje que engendrò el movimiento, han pasado á la historia.

La desanimación política aumenta. Sólo al caer de la tarde se forman animados corros en el salón de conferencias del Congreso.

—Cuando se abre este establecimiento? me pregunté ayer Rodrigo Soriano —Dicen por ahí que el 19 de Enero, le contesté.

—Ese gobierno de pin, pan, pum, trae como fiera embotellada á Lacierra el hijo de Mula (*distrito que representa el Congreso el actual Ministro de Instrucción Pública*). Pienso hacer con él lo que hice con el hijo de Caba....

Otra vez el ruetrúcano... «la lidia del gobernante.»

Idilio en el "sol levante," Cuento

Entre todas las jóvenes de Sasebo era sin comparación O'Sakura la más bella.

Su talle, que á cualquiera habría parecido pequeña, excedía á la de sus hermanas; con el aire que su mano elegante imprimía al vestido de seda con reflejos de moaré, dibujábase los armoniosos contornos de su bella figura. Su andar era sutil y noble; llevaba sin altanería, pero sí con cierto orgullo, una adorable cabeza. En las calles, en el teatro en los *yosés*, al pasar ella, enmudecían los jóvenes maravillados, pues los hijos del «Sol Levante» son paganos, profesan el culto de la belleza.

Admiraban á O'Sakura cuantos la veían sin conocerla; amabanla cuantos de cerca la trataban. A la belleza de su cuerpo, nianse en realidad la del rostro y la del alma. Los ojos negros, rasgados, penetrantes y puros bajo una amplia frente revelaban la serenidad y el vigor del pensamiento las redondeadas mejillas, la fina nariz y la barba pequeña eran indicios de la bondad del alma; la abundante cabellera, negra como laca de Kioto, orlaba á maravilla su faz ligeramente bronceada.

De ella decían en la vía pública «Es bella como Benteu, la diosa de la belleza; en las veladas familiares, murmuraban los jóvenes: «¡Es bella como la flor del loto!»

II

Al caer de la tarde, cuando las criadas habían arrollado las divisiones cargadas de esteras del *setsoju* y O'Sakura junto á su madre, continuaba la interminable obra de un tapiz, iba allí un joven, el único que fué admitido en aquella intimidad algo triste, en la cual aún se guardaba luto por la muerte del padre.

Fujikawa, el teniente de navio, segundo comandante del torpedero «Itsuma», era el verdadero tipo del oficial japonés. A su mucha inteligencia, uníase esta actividad prodigiosa y tenía pasión por su oficio.

Mientras las señoras iban trabajando en silencio, según los usos orientales, hablábales el oficial.

Iba explicando los trabajos ciclópeos de los arsenales de guerra, los experimentos diarios, la activa formación de los soldados y los marineros. Exponía el gran problema: el conflicto entre los europeos ambiciosos y los amarillos apropiados de sus tierras fértiles, la cuestión de vida ó muerte para el pueblo japonés, ahogándose en su isla rocosa y consumido por una vida superabundante. Ponía de manifiesto la larga tarea, el choque por el derecho á la vida que los blancos disputaban á su país.

Y, durante estas largas conversaciones, á menudo O'Sakura dejaba repentinamente su labor y se estaba largo rato mirando al joven.

A veces también Fujikawa, en frases encantadoras, pedía indulgencia por lo pesado que era como narrador, y entonces O'Sakura sabía tranquilizar con una mirada al visitante, el cual cada tarde iba allí con la misma exactitud con que fuera al ejercicio. Y he ahí que el joven, á no tardar, tuvo pensamientos melancólicos y menos ardientes habló de la calma tras de la tempestad; de la dicha doméstica en la patria fortalecida; y al decir cosas tales, sus ojos, cuya llama fiera se volvía dulce, encontrábase con los ojos ya tranquilos de la bella O'Sakura.

III

De súbito interrumpiéronse las visitas de Fujikawa; esto ocurría en enero de 1904.

Empezaron á circular rumores de conflicto con Rusia, comentarios extensamente en las calles y en los *yosés*, no tardaron aquellos en precisarse, cuando un periódico difundía la alarma pronunciando la palabra guerra, y entonces fué cuando en todos los sitios públicos y en las veladas familiares estallaban la impaciencia y la exaltación del patriotismo fogoso.

Tales impresiones filtrábanse hasta el *setsoju* donde O'Sakura, cada vez más triste, meditaba deteniendo sobre el no concluido tapiz los primorosos dedos enrgados de sortijas.

Sin embargo, las negociaciones entre Tokio y San Petersburgo continuaban, los diarios de Europa mostrábanse optimistas, y, si el cielo permanecía igualmente sombrío aun le encontraban todos menos amenazador y empezaban ya á acostumbrarse á aque; el rayo no caería, pues la tempestad no había llegado.

Así pensaba O'Sakura, de codes en el florido balcón de la galería, una tarde á principios de febrero.

De súbito, un ruido de pasos muy conocidos hizo enderezarse con emoción. Conducido por su madre, llegó Fujikawa á su presencia. El joven estaba serio; en su calma aparente adivinábase la exaltación febril de su alma. En seguida, como si se apresurara á revelar un secreto que le oprimiese, decía por lo bajo que la escuadra abandonaría á Sasebo por la noche.

Debía ir á Port-Artur, rápida como el torpedó, como el fulminante, para dar un golpe fatal. Por lo tanto, debía marchar; sin embargo, para cumplir con su deber valerosamente le era necesario llevar consigo un pensamiento que le sostuviera, una esperanza que le hiciese anhelar el regreso triunfante, después de las matanzas que entreveía en los azulados mares de la China.

Declaró entonces su amor en frases apasionadas y rápidas, á las cuales O'Sakura con testó ruborizándose. El oficial quiso entregar toda su alma y obtuvo el permiso de dar un corto paseo á solas con la joven.

Salieron ambos hablando en voz baja y muy deprisa, queriendo decirse uno á otro las mil naderías propias de novios que se aman y saben que tienen contado el tiempo que precede á la larga ausencia.

Iban debajo de los arcos fina cuya corteza se escama todos los inviernos; y la graciosa pareja se detuvo ante un árbol centenario. Fujikawa, con la punta de su cortaplumas, grabó en el tronco las iniciales F. O. entrelazadas.

Allá, hacia los muelles del puerto, el sol, ascua inmensa de oro, se hundía en el mar azul.

IV

Desapareció el invierno, ahuyentado por el abril, el mes de las rosas en el Japón.

Dice un proverbio que en los años de gran calamidad los cerezos no florecen, y este año han florecido con florecimiento incomparable. Se han adornado con la flor doble, que florece para sí sola y no da fruto.

Es de ver entonces en todos los valles, en todas las llanuras, la profusión de ténues hátilos rojos hechos de mil pétalos perfumados.

Es que las armas del Mikado hallábanse á la sazón victoriosas y ahuyentaban con su presencia á los rusos.

Las escuadras japonesas habían embotellado á los buques enemigos en la rada de Port-Artur, ya invadida por ejércitos de Oyama.

Sin embargo, muchos perdieron allí su vida. En las trincheras rusas conquistadas, amontonábanse los pequeños cadáveres de amarilla tez; los buques, entreabriéndose, desaparecían debajo de la ensangrentada espuma; estallaban los *schrapnels* sobre los puentes, por los cuales se destilaba á raudales la sangre; las granadas hechas para atravesar los cascos de acero trituraban á los oficiales que se mantenían firmes en su puesto. Veinte veces el «Itsuma» tomó parte en el ataque, y, bajo el fuego de enormes acorazados, cubría de muertos.

O'Sakura llevaba en los ojos la visión de horribles matanzas, á la vez que su miraba iba vagando por la roja bruma que formaban en lontananza los cerezos en flor.

Allá, á lo lejos, en el campo, animado ya por los rayos tibios del sol de primavera, residía la calma. Pero, en la ciudad, manifestábase una animación extraordinaria, creciente hasta hacerse tumultuosa, que, á todas luces, se orientaba hacia el muelle. Juntóse O'Sakura con la multitud. Por las conversaciones animadas, por los gritos que se oían, supo que se hallaban á la vista del puerto un buque de guerra japonés remolcando una presa.

Con su tajante proa, el «Itsuma» cortaba en el puerto el agua azul que azotaba sus costados. Mil gritos de *bansai* se oían; aclamábase á la tripulación entera, reducida á unos cuarenta hombres: todo el mundo pateaba de alegría viendo en el único palo del buque ruso capturado flotar orgullosamente la bandera nacional.

Rodeada, festejada y saludada con aclamaciones por la multitud, la tripulación abandonaba el torpedero llevando una enseña.

En torno de aquel puñado de bravos, entre apreturas y empujones, oíanse nuevos gritos; en la enseña aparecían los nombres de los héroes muertos, á los cuales aclamaba la muchedumbre, sin dolor alguno, con alegría: «¡Bansai! ¡Vivo Tsujii! ¡Bansai! ¡Viva Fujikawa!»

Entre aquella multitud delirante, quien hubiera fijado la atención en una joven que, rompiendo por todo, huía huía raudamente de aquel hervidero con expresión de loco dolor en su hermosa fisonomía?

Iba O'Sakura, corriendo, despedazada el corazón y poseída de verdadera locura.

Iba al azar, sin dirección fija, sin ver nada, siempre huyendo de la pesadilla que llevaba á su frente gotas de helado sudor.

Y he ahí que se internó por un paseo de arcos cuyos troncos estaban rojos de savia, y súbitamente se detuvo, sin saber por qué, ante un árbol, en el cual fijáronse sus extraviados ojos.

En el grueso de la corteza antigua, casi cubierta ya por la corteza nueva, adivinábase apenas unos caracteres que hacia menos sensibles la capa roja de savia primavera.

La joven llegaba á comprenderlo; la impasible y brutal naturaleza suprimía

un símbolo que no tenía ya razón de ser.

O'Sakura cayó abatida entre las flores...

Lejos, muy lejos, mas allá del sitio en que se veían aquellas manchas negras entre las cuales flotaban pendones, el sol se hundía en el mar, como un globo rojo, tiñendo de color de sangre la extensión inmensa.— *Koushi Yakumo.*

NOTICIAS GENERALES

¿Protesta del Sultán?

Desde Tánger telegrafían á *El Imparcial* que ha salido para Londres y Berlín, vía Gibraltar, el kadi Mohamed-el-Mokzi, juzgándose que va enviado por el Sultán para protestar, ante los Gobiernos de dichas Potencias, contra la negativa de Francia á consentir el establecimiento de las nuevas contribuciones que proyectaba imponer el Gobierno sultánico.

Debe advertirse que, si bien es cierto que el representante francés votó en contra de dichos proyectos, lo hizo en una sesión del Cuerpo diplomático, en la que todos los ministros extranjeros acreditados en Tánger se negaron también rotundamente á aprobar las pretensiones del Sultán.

Además, en el Gobierno marroquí reina bastante perturbación.

Parece que el Sultán, á petición de los Ulemas, ha despedido á los ministros de la Guerra y de Negocios Extranjeros.

El visir Mohamed-Tazi considera su situación poco segura, y se dice que, en previsión de contingencias desagradables, ha colocado en el extranjero gran parte de su fortuna.

Informes de «The Times»

El correspondiente de *The Times* en Tánger comunica algunas noticias interesantes acerca de los asuntos de actualidad.

Dice así el citado correspondiente: «El partido reaccionario vuelve á predominar. El palacio del Sultán, frecuentado hasta hace pocos meses por los europeos, y donde se jugaba al *tennis*, al *polo* y al *cricket*, es ahora únicamente accesible á aquellos habitantes de Fez que han venido distinguiéndose por su odio al extranjero y por su fanatismo.

El partido del «Viejo Marruecos» triunfa, pues, en toda la línea. Ahora hace visibles esfuerzos para desacreditar ante los ojos del Sultán á los ministros de la Guerra y de Negocios Extranjeros, sospechosos ambos de parcialidad respecto de los europeos. Es indudable que ambos perderán toda su influencia política antes de que llegue la misión francesa.»

Refiriéndose dicho correspondiente al brusco cambio de política de un Sultán que hasta ahora ha pasado por innovador, añade:

«Ese cambio obedece á que, á una revista militar celebrada recientemente en Fez, y á la que en años anteriores concurrían millares de guerreros, han asistido éste 1.500 hombres.

La expresada circunstancia ha determinado la acentuación de la política reaccionaria del Sultán, porque sin duda éste se ha dado cuenta de que era peligroso para él enajenarse el apoyo de los tribus.»

PALMA

Esta mañana después de rendir exámen privado ante el conocido banquero don Pedro Martínez y don Miguel Sampol licenciado en Ciencias y don Luis J. Barris, profesor este último de contabilidad; el cual hace breve tiempo se estableció en esta Capital como tal; han sido aprobados expidiéndoles el correspondiente certificado de aptitud para ejercer la profesión de Tenedor de Libros los alumnos siguientes: don Miguel Llambias y Cladera, don Antonio García Deyá y don Juan Deyá y Llodrá.

Felicitamos á los aprovechados jóvenes lo mismo que á su profesor señor Barris.

Con precedencia de Argel llegaron esta mañana en el vapor correo *Balear* don Andrés Rousel, don Miguel Calafat, don Bernardo Font, don Miguel Sancho, don Guillermo Amengual, don Antonio Bonet, don Antonio Barceló, don Luis Rauce, don Gabriel Mas, don José Fornés y don Manuel Suarez.

Un trabajador que esta mañana se ocupaba en la descarga de tablonos de madera, ha tenido la desgracia de magullarse varios dedos de la mano iz-

quierda, que le han sido curados en casa de un vecino de la calle de Sagrera.

Entre los pasajeros que esta mañana han llegado de Valencia, en el vapor correo *Beiluer*, figuraban don Miguel Sansó, don José Más, don Juan Roselló, don Jaime Pujadas, don Manuel Juncosa, doña Concepción Pou, don Antonio M. Serrano y don Joaquín Gual.

El señor Director General de Obras públicas ha señalado el día 30 del próximo mes de Enero para la adjudicación en pública subasta de las obras correspondientes al proyecto de los faros de *Cabo Labeche* y *Tramontana*, de esta provincia, cuyo presupuesto de contrata es de 136.185'15 pesetas.

El plano y pliego de condiciones se halla de manifiesto en el Gobierno civil de esta provincia.

La subasta se celebrará en Madrid debiendo presentar las proposiciones antes del día 26 del expresado mes.

De Argel han llegado esta mañana á bordo del vapor francés *Bastias*, don Juan Montis, doña Emilia Friegueñón y don Joaquín Compañy.

En una circular dictada por el señor Tesorero de Hacienda de esta provincia se advierte á los contribuyentes de los partidos de Manacor, Menorca é Ibiza que no han satisfecho sus cuotas dentro el plazo legal, que quedan incursos en el primer grado de apremio, pudiendo satisfacer dichas cuotas y recargos, dentro el plazo que marca la ley.

Para Barcelona han salido esta tarde en el vapor correo *Balear*, don Juan Garau, don Manuel Martorell, don Antonio Martínez, don José Alós, don Juan Martí, don Antonio Domingo y don José Ferrer.

Mañana en el teatro de la *Defensora Sollerense*, de Soller, la compañía de los señores Llinás-Palet, pondrá en escena el drama *Margarita de Borgoña*.

En ninguna de las administraciones de Loterías hay ya billetes á la venta del sorteo de fin de año, y estamos á día veinticuatro.

Si acaso hay algunos á la venta, circulan en manos de revendedores.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia, cita para que comparezca ante su presencia en el plazo de 15 días la persona ó personas que se crean con derecho á la propiedad de tres graffitas, halladas en la calle de San Bartolomé de la ciudad de Inca el día 1.º del actual.

En una circular dictada por el señor Administrador de Hacienda de esta provincia, advierte á las Juntas periciales y Comisiones de evaluo que aun no le hayan remitido los repartos de territorial y pecuaria y edificios y solares correspondientes al año próximo, deberán verificarlo antes del día 31 del actual de lo contrario serán multados conforme la ley.

El señor Gobernador Civil de la provincia ha impuesto una multa de 500 pesetas al Presidente de la Sociedad «Recreativa Balear» otra de 100 pesetas al individuo que estaba apostado en la puerta de dicha Sociedad la noche en que la guardia civil estuvo en la misma por sospechas de que se jugaba á los prohibidos y 50 pesetas á cada uno de los 29 individuos que fueron encontrados en la habitación donde se supone que se estaba jugando, pues la violencia con que fueron cerradas las puertas á dicha fuerza, la confusión que reinó y esparcimiento de dos juegos de naipes, así lo hace creer.

Los exámenes para Pilotos de la Marina Mercante, que debían celebrarse á principios de Enero próximo, no tendrán lugar á causa de no haberse presentado ningún solicitante.

Esta mañana se han presentado en el Gobierno Militar de esta plaza, varios alumnos de diferentes Academias Militares, que han llegado estos días, con licencia de Pascuas.

En el Círculo de Obreros Católicos mañana se celebrará una velada familiar, en la que la cátedra de declamación de dicho centro pondrá en escena, la zarzuela en un acto *L'alojat*, y las piezas cómicas *Don Bonifacio* y *El Criat Nou*.

Siguiendo la practica de todos los años hoy se servirá á los presos un rancho extraordinario pagado por el Ayuntamiento, la Diputación y el señor Obispo.

Ayer por la mañana, ocurrió un fuerte escándalo entre varias mujeres en la calle de Bauló, dirigiéndose toda clase de insultos y palabras mal sonantes.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad que puso fin á la contienda.

Hemos sido obsequiados con varios elegantes calendarios de bolsillo de la sociedad anónima de seguros La Actividad, de la que es representante en Palma don José Arnau.

Pasado mañana, lunes, tendrá efecto en el salón del «Círculo Liberal» una conferencia que dará la señorita doña Antonia Mateu, sobre el tema: «La mujer en el hogar».

La conferencia, que como las anteriores será pública, empezará á las seis y media de la noche.

El movimiento de los fondos del Ayuntamiento de esta ciudad durante el mes de Noviembre último fué el siguiente:

Importaron los ingresos 224.504'20 pesetas y los gastos 58.946'19, quedando por lo tanto una existencia para el mes entrante de 165.558 pesetas.

Ayer por la mañana, como de costumbre se practicó la visita geneneral de Cárceles.

Varios moradores de la calle de la Platería se ven en el caso de llamar la atención del señor Alcalde, pues casi á diario se reproducen unos escándalos por cierta familia que habita la casa número 18 de la referida calle y á buen seguro ganará bastante la moral y el decoro públicos. Esperamos ser atendidos.

CUESTIONES MUNICIPALES

El señor Gobernador Civil de la provincia ha pedido al señor Alcalde que dentro el plazo de tres días le remita una copia del acta de la última sesión celebrada por el Ayuntamiento.

El señor García Orell encargado accidentalmente de la Alcaldía, contestó á dicha autoridad que no existiendo el acta redactada, no será posible complacerle hasta el miércoles próximo.

Hallándose ya restablecido, se encargó ayer nuevamente de la Alcaldía don Antonio Planas, Alcalde propietario.

El martes próximo se reunirá la Comisión de Fomento para resolver varios asuntos de su competencia.

Se interesa la presentación en el negociado de Reemplazos, del soldado Domingo Juandeda Frau, al objeto de recoger el diploma que le autoriza usar la medalla conmemorativa de la jura de S. M. el Rey.

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Gobierno y Policía el concejal don Antonio Villalonga; del de Obras, don Antonio Juan; del de Ensanche, don Antonio Rebasas y del de Fomento, don Juan Alemany.

El juego y la prensa

Para que nuestros lectores conozcan la opinión de nuestros colegas, publicamos algunos de los párrafos que dedican al juego en Palma.

A través de sus líneas se podrá apreciar como juzgan este asunto.

Dice La Última Hora: «Nuestro estimado colega La Almodaina supone que consideramos nosotros que todo huele á podrido como en Dinamarca. No se equivoca el diario de la mañana, hace tiempo que respecto al juego y á otros asuntos locales tenemos formado dicho juicio y de no ser así, la ocasión presente bastaría para disipar nuestras dudas.

Porque sépalo nuestro querido colega si es que le ignora, hemos tenido nosotros la suerte ó desgracia de oír en varios centros y reuniones, donde se censuraba la libertad de que gozan hoy día las casas de juego en Palma, que la culpa la tenía la prensa, que La Última Hora, La Almodaina, La Tarde y El Noticiero, estaban subvencionados por dichas casas y que por eso no censuraban el juego ni á las autoridades que ignoraban se jugará en Palma.

Y esto querido colega, ya era demasiado; apesar de nuestro propósito no era posible pasar sin protesta tan baja afirmación, y así entendemos deben haberlo todos nuestros colegas, si en algo estiman la seriedad de la Prensa de Palma.»

Dice La Tarde.

«Si algo hay que nos parece sencillamente vulgar, es tener que hablar de cosas que están en la conciencia de todos, de cuestiones en las que hemos concordado con unánime coincidencia los periódicos en cuantas ocasiones se han presentado para debatirlas. Pero si en estas circunstancias no respondieramos al movimiento iniciado, si no hicieramos explícita protesta, nos parecería á nosotros mismos una deserción del deber. Tanto puede en el ánimo la impresión que produce el vicio cuando se manifiesta públicamente, tal como es, asqueroso y descarnado.

Por lo visto el mal tiene raíces muy hondas y una extensión que no habíamos llegado á presumir; por lo visto aquí se había declarado una especie de estado de derecho que permitía á todo

el mundo la posesión tranquila de un sitio donde poder ejercer la lucrativa industria.

Cierto es—y no tenemos para que negarlo—que había llegado á nuestros oídos la noticia de que en algún establecimiento de Palma se jugaba, y que de bastante tiempo no se ejercía ya aquella escrupulosa vigilancia para que la ley tuviera un debido cumplimiento. Pero la falta de datos, por una parte, y la carencia de pruebas con que poder demostrar la certeza del hecho nos hicieron siempre desistir de la presentación de una denuncia en toda regla.

No ignorábamos tampoco la decisión que había tomado nuestra primera Autoridad civil con respecto á una delación que hizo el periódico «El Liberal» y francamente, no estuvimos dispuestos á sufrir las molestias que presumimos habían de seguir al acto de nuestra declaración, con mayor motivo, cuanto que nos había de ser difícil justificarla.

Y ya que hemos entrado de lleno en hacer historia del proceso que en nosotros ha seguido este asunto, no estará de más decir que una de las razones que más pesaban en nuestro ánimo y contribuían á paralizar nuestra acción era la de que por más esfuerzos que se hicieran no había de conseguirse la extinción absoluta y definitiva del juego.

Pues aquí, ¿Acaso no estamos cansados de oír que se dice existen puntos inaccesibles para los agentes de la autoridad?

Y si lo que se afirma fuese cierto; no sería ejemplo pernicioso ver que aquí se aplica el rigor de la ley únicamente á los que delinquen en misero turismo y en cambio se deja en completa libertad á los validos?

Creámos el señor Gobernador—de cuya buena fe sinceridad y honradez no hemos dudado un sólo instante—destruyera, cuanto antes la leyenda, ó lo que sea que se ha formado alrededor de ciertos establecimientos, y será como puede más un sólo ejemplo de arriba que todas las medidas de represión por más rigurosas que éstas sean.»

Estos párrafos son de El Noticiero: «Quién quiera que no conozca nuestra Sociedad y lea estos días nuestros colegas locales, creará que aquí es una sucursal, ó poco menos, de Montecarlo, Boden, Spa, ó Ostende, y creará que aquí hay grandes Casinos como el de San Sebastián ó como el de Madrid, y también que aquí hay fortunas para atravesarlos al azar sobre una carta ó un tapete.

Hasta La Tarde hace su información y nos habla de que el Gobernador entiende que se hace el juego de alguien para desacreditarle, con esta campaña, en los últimos días de su mando en esta provincia.

Pierda cuidado el señor Cedrón de la Pedraja que no le desacreditarán estas campañas. Todo el mundo sabe, y al público le consta, que hay mucho de sonaja en todo esto, que es más el ruido que otra cosa. La exageración es manifiesta. Las autoridades de Palma y de estas Islas cumplieron á este respecto su deber y nadie podrá tildarlas de que la inmoralidad del juego con sus salpicaduras, llegara hasta sus desechos; sus agentes y delegados extremaron á temporadas su celo, abandonando quizás otras inspecciones de mayor cuidado por atender y cumplir las órdenes que de los superiores recibieran.

En Palma se jugaba y se jugará como se juega y se jugará en todas las Ciudades y poblaciones del mundo donde esté prohibido, esto es, declarado inmoral el juego. Si no hay tolerancia para los círculos y sociedades distinguidas, donde constituye un entretenimiento, algo para matar el tiempo, no para llevar el desconsuelo, la intranquilidad y la guerra en el hogar, se buscará un domicilio particular inaccesible á la policía, á la benemérita, solo franqueable por el Juez.

La sentina del juego ha emponzonado y herido la pituitaria de algunos señores concejales «de los que tienen caudales para adquirir terrenos de la Ciudad» y han puesto el grito en el cielo hablando del juego y pidiendo se dirija el Ayuntamiento á las autoridades civiles y militares. ¡Estas autoridades, tan celosas de su prestigio y tan cumplidoras de su deber, censuradas por un Ayuntamiento divorciado y puesto en entredicho por todo Palma! Es lo que nos faltaba ver. Bien harán éstas en despreciar, cabe hacer este menosprecio, acuerdos de una entidad que á cada sesión nos pone en ridículo, con proposiciones que sólo han podido caer en algunos concejales de los de la cepa floxerada que domina en el Ayuntamiento.

Foot-Ball

Esta tarde jugóse el tercer partido entre la sección del Velos y el F. B. club Iberia.

La lucha no fué tan reñida como en los días anteriores.

Los del Velos ll-v-ron la lucha al campo de los del Iberia.

Lograron un goal en la primera parte.

Los del Iberia, en esta parte, fué muy brillante, distinguiéndose el goal-keeper del Iberia señor Montaner.

Después del descanso y comenzada la segunda parte los del Velos avanzan decididamente.

La defensa de los del Iberia deja mucho que desear en esta segunda parte, pues, aunque algunas veces logran rechazar el ataque de los forwards del Velos otras estas forzan la meta.

Los del Iberia atacan y uno de sus forwards logra un goal.

El partido termina ya anochecido.

La victoria fué del Velos por seis goals contra uno.

El resultado definitivo fué de 18 goals que se apuntaron los del Velos entre los tres partidos contra cuatro de los de Iberia.

GOAL-KEEPER.

Notas del Mar

Con procedencia de Ibiza y Valencia ha llegado á este puerto á las seis de la mañana el vapor correo Belver con nueve pasajeros, la correspondencia y carga de efectos entre los que figuraban una importante partida de sacos de arroz y frutas.

—A cosa de las nueve de la mañana arrió anclas amarrando en la primera andanada: el vapor Balear, procedente de Argel, con carga general y pasajeros.

—También ha entrado á las diez y media el vapor de la matrícula de Sevilla y 753 toneladas de porte, Velasques procedente de Sevilla y Cadiz.

Dicho buque conduce un cargamento de explosivos y otros efectos entre el cual figuraban 545 bultos de material de guerra y siete de vino para el Parque de Artillería de esta plaza.

Tan pronto haya descargado dicha carga se hará á la mar para Mahón y Cartagena.

—El vapor francés Bastiais procedente de Argel ha ganado nuestro puerto con pasajeros y carga de tránsito para Marsella, para cuyo punto ha salido esta tarde á primera hora.

—Para la isla de Cabrera se ha despachado esta tarde el vaporcito correo de su nombre, cuyo viaje emprenderá el lunes á las ocho de su mañana.

Cultos

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en las tres iglesias siguientes, dedicadas al Nacimiento del Niño Jesús:

En las Teresas: Exposición á las ocho de la mañana á las once meditación durante la celebración de dos misas: al anochecer Rosario meditación estación y reserva de S. D. M.

En el Santo Hospital: Exposición á las diez y media de la mañana seguidamente Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cinco Vísperas y Completas, meditación, estación villancicos y reserva de S. D. M.

En San Francisco: Exposición á las cuatro y media de la tarde, en seguida los actos de coro, oración y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Catedral, en la misa mayor hará el sermón de la festividad del día un Padre de la Comp. nia de Jesús.

En San Felipe: Nerí al anochecer el ejercicio de la Infancia de Nuestro Señor Jesucristo con la solemnidad de costumbre.

En las Capuchinas á las tres y media de la tarde Vísperas cantadas con música, villancicos y sermón por un Padre de la Compañía de Jesús, estando expuesto el Santísimo.

En San Antonio de Pádua se celebrarán las tres misas rezadas y por la noche se enseñará el curioso Belén como en años anteriores.

Visita á la Corte de María

En el Hospital á Nuestra Señora de la Anunciación.

Para pasado mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en las tres iglesias siguientes:

En las Teresas: Exposición á las ocho de la mañana, á las diez Misa mayor, á las once meditación durante la celebración de dos misas. á las cinco de la tarde Rosario, meditación, estación, estación, y reserva de S. D. M.

En el Santo Hospital: Exposición á las siete y media de la mañana, en seguida prima y Oficio matutinal á las diez Tercia y Misa mayor con música y sermón que pronunciará el R. D. Delfín Saigado, Fbro, por la tarde á las cinco actos de coro, meditación y un villancico, reservándose á continuación S. D. M.

En San Francisco: Exposición á las siete de la mañana, á las diez y media se cantará la Misa mayor con sermón por don Juan Alcover, Fbro, por la tarde á las cuatro y media se cantarán Vísperas y Completas, luego se rezará la corona la Virgen, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Catedral fiesta en honor de S.

Esteban protómartir: A las diez y media Misa mayor con sermón que dirá el M. I. señor don José Miralles, canónigo.

En San Antonio de Pádua: A las diez y media Misa mayor, cantándose la de los Santos Angeles y sermón que dirá el Dr. don Pedro Martí Presbitero, al anochecer se rezará el Santo Rosario, sermón por el citado orador, canto de la tradicional Sibila y lo demás de costumbre.

Visita á la Corte de María

En San Jaime á Nuestra Señora de la Paz.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Consejo de Ministros

Madrid 24 á las 2

El Consejo de ministros presidido por el general Azcárraga ha durado tres horas.

No se adoptó acuerdo alguno respecto á la provisión de los gobiernos de provincia vacantes.

Se acordó no concurrir oficialmente á la exposición de Lieja á causa de la presmua del tiempo.

Se trató después del nombramiento del general que debe ocupar el cargo de Jefe del Estado mayor Central del Ejército, siendo elegido el general don Camilo Polavieja.

Además fueron acordados los nombramientos del general Bergés para jefe de la sección de Remonta: del general Suarez Valdés para Inspector de los establecimientos de instrucción: del señor Jimenez Castellano para general en jefe del séptimo cuerpo de Ejército y el del general señor Rodríguez Buzón para la Capitania general de Galicia.

Se acordó además la publicación del Real decreto disponiendo continuen en vigor durante el próximo año los presupuestos actuales.

Contra los europeos en Marruecos

Madrid 24 á las 11'25

Paris.—Según las últimas noticias recibidas de Tánger, se asegura que aumenta el movimiento antieuropeo.

Las tribus asedian el Alcazar del Kadir; está á punto de rendirse, siendo muy crítico su estado.

Los sitiadores piden que les sea entregado el cónsul de Francia.

La situación de los europeos en Marruecos se hace de cada día muy difícil.

Accidente ferroviario.—Muertos y heridos.

Madrid 24 á las 11'25

Paris.—Anoche ocurrió un choque entre los trenes rápidos de Calais y Lille á consecuencia de la espesa niebla que reinaba que impidió poderse distinguir uno de otro.

El choque ocurrió cerca de París, resultando cinco muertos y treinta heridos.

Como se repa te el quinto premio

Madrid 24 á las 11'25

Bilbao.—Cinco de los decimos del quinto premio que fué vendido en una administración de esta ciudad se repartieron entre los empleados de la ferreteria de Hijos de Jhon.

Otros dos fueron enviados al pueblo de Areta, y otro lo juega el cajero de la compañía naviera de Aznar.

Los restantes se repartieron entre los operarios de la fábrica de papeles de Arbigo-riaga.

Vapor hundido

Madrid 24 á las 11'25

Santander.—El vapor Consuelo que estaba atracado en Puerto-chico, descargando carbón, hundióse á causa de una vía de agua que se le abrió al bajar la marea.

Los operarios, alarmadísi-

mos, trabajaron con denuedo para achicar el agua por medio de las bombas, no pudiendo conseguirlo y teniendo que abandonar el buque.

Accidente sin importancia.—Manifestación de Azcárraga.

Madrid 24 á las 14'10

El general Azcárraga ha negado importancia al accidente ocurrido al automóvil regio, que tantas versiones ha tenido.

Preguntado por los periodistas acerca del sueldo publicado por el periódico España declarando que el señor Maura no aconsejó el nombramiento del señor Polavieja para el cargo de jefe del Estado Mayor central replicó el general Azcárraga que mal podía el señor Maura aconsejar dicho nombramiento cuando nunca se le consultó nada sobre este asunto.

Esta manifestación del general Azcárraga es objeto de muchas y variadas interpretaciones.

El gobierno de Sevilla.—Combinación de Gobernadores.

Madrid 24 á las 14'15

El ministro de la Gobernación, señor Vadillo ha insistido en que el gobierno civil de Sevilla no está vacante apesar de haberlo así manifestado varios diarios.

Añadió el ministro que es probable que en el consejo del miércoles próximo se resuelva definitivamente la combinación de gobernadores.

El gobierno de Barcelona.—Declaraciones del señor Vadillo.

Madrid 24 á las 14'15

El ministro de la Gobernación señor Vadillo ha declarado que el Gobernador de Barcelona señor Gonzalez Rotvos no ha dimitido; que si lo hiciera no lo sería admitida la dimisión por el acierto con que siempre desempeñó dicho cargo y hallarse, por tanto, el Gobierno muy satisfecho de sus gestiones, habiendo demostrado en circunstancias difíciles el esquisito tacto con que supo siempre sortear las muchas dificultades que se han presentado durante el tiempo que se halla al frente de dicho gobierno.

Nombramientos de guerra

Madrid 24 á las 15

El ministro de la Guerra, además de los nombramientos acordados en Consejo de ministros, ha puesto á la firma de S. M. los siguientes: nombrando sub-director de caballería al señor Serrano Izpura; y Director de la Escuela Superior de Guerra á don Leopoldo Cano.

El accidente ferroviario en Paris

Madrid 24 á las 16

Paris.—La niebla que fué causa del accidente ferroviario, ha causado grandes contratiempos y dificultades para los trabajos de salvamento y recomposición de la vía.

Numerosos operarios están procediendo á la retirada de los escombros.

Del tren que ha chocado en la estación del Norte van extraídos ya seis muertos.

Los heridos son numerosos, si bien aún no ha podido precisarse su número.

De Marruecos

Madrid 24 á las 16

Noticias que se reciben de Tánger dicen que se ha agravado la situación de Marruecos, corriendo grave peligro los europeos ante el entronizamiento de los reaccionarios, de los partidarios de la conservación de la pureza de las costumbres musulmanas.

Se teme, ocurren complicaciones vista la actitud de Ma-

ruecos frente á las naciones europeas.

Los rusos avanzan.—Para después de la denuncia del Concordato.

Madrid 24 á las 16

Noticias oficiales de Mukden participan que el grueso del ejército ruso ha emprendido un movimiento de avance hacia el Sur, logrando ocupar posiciones que defendian fuerzas japonesas.

Roma.—S. S. el Papa está preparando las instrucciones que ha de dar el clero francés para que esta sepa á que atenerse al día siguiente del que el gobierno de Combes haya denunciado el Concordato.

(De nuestro corresponsal especial)

Llegada del señor Maura

Madrid 24 á las 16'30

En el sudesprés de París acaba de llegar el señor Maura de su viaje á Alemania.

Desde la estación se dirigió en coche á su domicilio acompañado de su hijo don Gabriel.

El señor Maura se ha mostrado muy reservado.

Corzuelo.

Espectáculos

Teatro Principal

Función para mañana.—Tosca. A las ocho y media. Entrada general 1'50 ptas. Id. al Paraiso 1'00 pta.

Teatro Lírico

Grande y variada función para mañana por la Compañía Alegria.

La Protectora

Función para mañana.—Zaragüeta y Los Hugonotes.

Asistencia Palmesana

Función para mañana.—Gaspacho Andaluz, Los Chicos de la Escuela y El Alcaide Interino.

Círculo de Obreros Católicos

Función para mañana.—Le alojad, Lo día dels Ignocens en Barcelona y Los Asistentes.

TURRONES DE JIJONA

DE

VICENTE BARRACHINA

Unión 2 al lado del Gobierno Civil

Como en años anteriores ofresco á mi numerosa clientela y al público en general un magnífico surtido de turrones legítimos de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Guirlache, Peladillas finas de Alcoy, Garrapiñadas y Pasteles Gloria.

MELONES DE BUENA CLASE

Seguro de la bondad de mis géneros garantizo su calidad y ofrezco á cualquier comprador que encuentre turrones mejores que los míos devolverle el importe de lo que hubiese comprado.

VICENTE BARRACHINA, Unión 2, al lado del Gobierno Civil.

A LOS AGRICULTORES ofresco á los mismos magníficos piés de algarrobos de Vilajoyosa pudiendo dirigirme los pedidos en el mismo despacho.

BARRACHINA

TURRONES DE JIJONA

Francisco García, calle de Jaime II, 13

Cemo en los años anteriores y bajo el esmero de costumbre ofresco á su numerosa clientela y al público en general un variado surtido de turrones legítimos de Jijona, Alicante, yema, nieve, fruta, avellana duro y blando, fresa negro, guirlache, elaboración nueva de este año, Cádiz, peladillas finas de Alcoy, garrapiñadas, piñones, anís, cascás de Valencia, pasteles de gloria, mazapán de Toledo, batatas de Málaga y toda clase de confituras y repostería.

NOTA.—Para mayor comodidad de mis parroquianos he abierto una sucursal en la calle de San Nicolás, números 13 y 15, frente á la tienda de Can Ribas.

LOS TURRONEROS

ANTONIO SEVILLA É HIJO

25 San Nicolás 25.—(Zaguán de la Fotografía)

Ofreecen á su numerosa clientela y al público en general sus exquisitos turrones de Jijona, Alicante, Guirlache, etc., etc. y les recuerdan que hace setenta años vienen sirviendo siempre desde el mismo punto con satisfacción de todos sus favorecedores sus inmejorables dulces y turrones.

Cuidado señores! Que no es legítimo de Jijona y Alicante, todo el turrón que se vende en Palma.

San Nicolás 35, Antiguo Zaguán de la Fotografía.

Par: celebración de Navidades, bebed CHAMPAGNE CODORNIU

Representante con depósito en Palma, Miguel Bestard, Plaza de la Cuartera, 2 y 4.

Tip. lit. de Amengual y Mantaner.